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婆媳剧很贴近百姓生活

中华民族有着强烈家庭观念的优秀传
统，大量文学作品亦或是影视作品中，都有
表现家庭生活的故事。随着社会变化，家
庭伦理的电视剧也呈多样化和丰富化，婆
媳剧也是其中的一种。这种影视剧通过婆
媳矛盾展开叙事，还原了日常现实生活形
态，在大量平淡琐碎的生活场景中表现百
姓的生活。因接地气而深受观众的喜爱。

目前，家庭伦理剧已经成为国产电视
剧主打的一种题材类型，它在伦理主题和
价值导向等方面反映着时代的更迭和社会
的发展，呈现给观众更为广泛的家庭题材
故事。而接地气的婆媳剧，也在不知不觉
反应了当下中国普通百姓的日常生活，也
特别电视剧这样的形式，悄悄发生着变化。

从早期的《婆婆媳妇小姑》到《当婆婆
遇上妈》《金太郎的幸福生活》《麻辣婆媳》
等一系列以婆媳关系为叙事主线的婆媳
剧，因为贴近当下老百姓的日常生活，内容
丰富，把当代社会和家庭中诸多现实问题
也一一表现，引发了观众情感的共鸣。

婆媳剧曾经很热

有人说：平凡人的故事是最难写的，
无大起大落，多是平淡和辛酸。话虽如
此，但是在中国电视剧的发展史上，婆婆
媳妇的剧，因为十分贴近老百姓的日常生
活，不断引领着收视潮流，成为老百姓十
分喜爱的影视剧类型之一。婆媳剧之所以
能够如此流行，是因为剧中所展现出的矛
盾很大程度上是生活中婆媳矛盾的真实再
现，观众从中看到自己面临的处境，找到
共鸣，并且可以从剧中人物处理问题的方

法中获得启发，使自己的婆媳关系得以改
善，这是婆媳剧的价值所在，也是其一路走
红，长时间得以流行的重要原因之一。

虽然我多年一直写婆媳剧，也有人说
“写婆媳的小事儿能写出什么花样来”，个
人体会，紧扣时代变化，对焦百姓热点，
写出真情实感，任何时候，婆媳剧都会有
亮点，热点，看点。

当年我写 《媳妇的美好时代》 的时
候，荧屏上苦情剧颇多，一个比一个惨，
动不动煽耳光，一言不合就开打……我就
想我妈妈说的话，能不能让一家老小看得
欢欢喜喜些？于是以喜剧的感觉来讲述新
型的婆媳关系。当时发现，周围很多朋友
的父母离异了再婚，新媳妇进门就遇上俩
公公俩婆婆的事儿，这下对新媳妇的考验
就大了。于是，从海清扮演的毛豆豆遇上
这样俩婆婆的事作为主线，以毛豆豆的智
慧和善良解决好家庭问题，使观众看了心
里舒服，后来这部剧再三走出国门，也得
到外国观众的认可，其实就是真善美大家
都喜欢的原因吧？

我 个 人 创 作 上 比 较 偏 爱 《双 城 生
活》。剧中张小磊老师扮演的上海婆婆傲
娇、清高、优雅，以至于播完这个剧的时
候，张小磊老师获得“清咖婆婆”的称
呼，至今还有观众这样叫她。当时我想，
现在的婆婆，都有自己的生活，已经不再
是从前那种忍辱负重的婆婆，而是有自己
的世界，同时也有自己的尊严的婆婆。最
好玩的细节是，马伊琍扮演的媳妇嫁到她
家第一天，“清咖婆婆”就教她如何享用
英式下午茶，如何把自己的一排衣柜给
她，马伊琍演得大大咧咧的媳妇也特别入
戏，这一南一北的婆媳关系，也变得有趣
起来。

但是生活并不总是欢喜与太阳，也需

要反映当下的人之常情与世间百态。在我
的电视剧《生活启示录》里，闫妮扮演的离
异又带着孩子的于小强，爱上了年轻帅气
的胡歌，于是，杨昆扮演的身在老家的婆婆
就不高兴了，很明显，“我儿子有大好青春，
为什么要跟你于小强这样的大 6 岁又离异
又带着拖油瓶的女人在一起？”这是符合平
凡人物的思维的，也很符合一个身在老家
以儿子为荣的母亲的情感。于是，这婆婆
媳妇间多了几分卑微的、细腻的、微妙的人
情冷暖。当最终老家的婆婆接受了媳妇
时，来之不易的幸福也更让人珍惜与感动。

这些只是我个人创作的零星点滴体
会，我以为，婆婆媳妇身上有平凡朴素的
感情，家长里短有热乎乎的温暖，人与人
之间有百折不挠的奋斗精神。讲述老百姓
的故事，就是要贴近百姓生活，对老百姓
一粥一饭有“过日子”关照，一句话，编
剧心里要有爱。

婆媳剧还会火吗？

现在生活环境改变了，独立的空间与
独立的人格，使得新型的婆媳关系已经发
生了巨大的变化。目前荧屏上，最新的婆
媳剧少了起来。为什么？因为好像真的都
写过了。

但是，并不如此。不久前，我在社区
采访，分别问了婆婆和媳妇一些她们最为
关心的问题。她们告诉我婆媳关注的是：
1，孩子教育：婆婆很年轻，却不愿意带
孙子；媳妇因为事业要打拼希望老人搭把
手，于是引发矛盾。2，健康生活：婆婆
和媳妇都关注整型、旅游，现在的婆婆也
很想得开，反而媳妇要省吃俭用，为孩子
上好学校早做准备，生活观念发生冲突。
3，社交障碍：婆婆热衷朋友圈社交，非

常在乎媳妇有没有拉黑自己，而媳妇有若
干“男闺蜜”并不稀罕，还有的，婆婆还
在上老年大学，媳妇却宁愿宅在家里……

虽然都是琐碎小事，但是电视剧如果
能够真实的展现目前的矛盾热点，如果婆
媳剧可以与时俱进，那么，婆媳剧再度火
热也是有可能的。进入新时代以来，伴随
商品经济的日益发达，物质生活条件的进
一步完善，百姓的生活受“住房政策”

“二胎政策”及职业多样性发展的共同影
响发生了不同以往的变化，这些现实问题
给我们的创作也带来了新的启发。

现在，“90 后”媳妇的婆媳关系也逐
渐多了起来，越来越多的年轻化的婆婆思
想较为开放，不再禁锢于某些传统的家庭
思想之中，不仅懂得站在年轻一代的角度
上理解他们的不容易和生活追求，更能够
与儿子、媳妇产生情感共鸣。而“90 后”
媳妇似乎也更为独立自我，在坚持自己想
法的同时，也会因新一代的情感教育对婆
婆有更多的理解，懂得在婆媳相处的过程
中把握分寸。

新时代的婆媳剧也有可以作为的地
方。第一，人物关系的建筑更多悬念与机
智，不要让观众在第一集里已经看到了结
尾；第二，节奏更明快，戏足台词饱满；
第三，我们可以将婆媳剧做得高级一点，
视角独特一些，格局大一些，角度新一
些。婆媳即使关系不好，也有人情味；即
使生活有让人沮丧的时候，婆婆也会尊重
儿子的自由，媳妇也懂尊重婆婆的意愿。
我们可以从当下的婆媳关系的变化来探讨
现代人情、人性，但始终如一的是，我们
要在作品里表达温暖的情愫，让人们向往
美好的家。

（作者为中国电视艺术家协会副主
席，著名编剧）

高维艺术空间是指位置、造型、色彩、时序、乐音
等各种子空间的集合，高维艺术空间所承载的艺术我
们称之为高维艺术。高维艺术的建立需要一个载体，
以至于能够承载诸如音乐、美术、舞蹈、戏剧、影视等
诸多艺术，主要是承载视觉艺术和听觉艺术。创设高
维艺术，希望由此打开艺术的新视野。

高维艺术中的高维乐谱是运用智能化信息处理
技术创设并建立在高维艺术空间载体上的新一代
乐谱，涵盖二维谱、三维谱、七色谱等；低维艺术
是以低维空间为载体对感官艺术的基本行为进行描
述的，例如传统的文字谱是零维的，简谱是一维
的，五线谱是准二维的，这些传统乐谱可称之为低
维乐谱。高维艺术将大量科学元素植入艺术本
体，可实现不同维度间的切换，由此促进传统艺
术理论与实践的跃变和升华。

大量实例证明，高维乐谱的后续研究空间非常
广阔，随着科技进步不断推动人类社会的快速发
展，人们对乐谱的需求也会愈来愈呈现高维化，智
能表演机器人也会更钟情于高维乐谱。可见高维艺
术不同于低维艺术，它的维度被加大，它的表达被
数学化 （广义空间坐标），它的物理含义由于维度
的增加而被增加，它的作用效果也随之发生了变
化。比如，二维谱可涵盖的内容极为丰富，包括西
方音乐的装饰音和京剧的抖弓等功能性提示都可在
二维谱谱面上显示出来。对二维谱的具体应用而
言，从简单的二维谱单声音乐绘景到复杂的二维谱
多声部音乐绘景，从民族的二维谱对中国传统音乐

（戏曲）的阐释到二维谱对西方音乐的解析，二维谱
的功能不断拓延。二维谱的实用性也是不可低估
的，比如 20 世纪的音乐在作曲技术及音乐语言等各
个方面都有了很大的突破与发展，用传统的音乐记
谱方式和分析方法研究这些作品时，常会感到力不
从心。用二维谱来处理这些问题却显得得心应手。

高维艺术具有更加丰富的自由度，艺术呈现效
果可以更多地表达阐述者和创作者的情绪和感知，
从而借助丰富的数据材料，利用计算机及网络工具
完成艺术的创新和创作。比如高维乐谱不是只能机
器读谱，而是成为人机交互的音乐文字。

什么样的电视节目才是好的节目？才
是观众喜闻乐见的？江苏卫视刚刚收官的

《三个院子》，让我们发现了一些值得说道
咂摸的地方。

《三个院子》是一档提倡“共享生活”概
念的观察体验类节目。节目邀请了三对不
同关系的明星，分别代表了“友情”“爱情”

“亲情”，同时征集十多组素人嘉宾，让明星
和素人分别入住到三个院子中，观察他们在
共享模式下的生活状态。与之前大热的其
它民宿节目相比，《三个院子》没有选择单一
的切入点，而是大胆囊括了人生情感的三大
命题，希望通过三处院子反映人与人之间真
实可贵的情感交流。如何正确看待“友情”

“爱情”“亲情”，处在这三种情感关系中的人

要如何待人接物并感染他人，如何在明星和
素人之间构建情感纽带，是《三个院子》带给
观众的思考。

随着节目的进展，《三个院子》为我们提
供了一个解决的范本——“给情感做加法，
给生活做减法”。细水长流的情感关系需要
双方共同经营呵护，不断累积温情与感动，
情感的纽带才能日渐稳固；生活则相反，化
繁为简，适当“留白”，才不被冗杂琐事困扰，
把宝贵的时间留给重要的人和事。

在节目中，观众看到的明星与我们别
无二致，林更新是爱吃辣条泡面、搞笑幽
默的邻家男孩；大张伟是喜欢耍宝的孝顺
儿子；陈小春则是个买菜都砍价的居家丈
夫……他们在生活中也会遇到这样或那样

的问题，但同时也在琐碎中寻找美好，创
造美好。种种场景让观众感受到的是他们
对感情的用心经营和付出，是情感双方对
彼此的尊重和珍惜。

“共享生活”是对信息时代人与人缺乏
交流的思考和改变现状的新尝试，手机和
网络不是社会的主体，只有人才能构成社
会。《三个院子》不仅提出问题也提供了解
决方案，做出了一次有益的尝试。

在平日里运送人们上下班的通勤列
车上会发生什么？隐藏的杀手、激烈的
搏斗、惊天的阴谋……别紧张，这是电
影里的情节。

近日，由西班牙导演左米·希尔拉执
导、威尼斯电影节最佳男演员连姆·尼森
主演的动作片《通勤营救》在北京举行首
映礼。该影片讲述了由连姆饰演的商人
在一辆通勤列车上被神秘女子搭讪，却
被卷进一起犯罪阴谋的故事。该片是继

《飓风营救》系列、《空中营救》后，连
姆·尼森出演的又一部“营救”题材电影，
他被中国的观众戏称为“营救之神”。

第一次来北京的连姆却与中国有着
不小的渊源，其主演的 《辛德勒的名
单》 被中国影迷熟知。2005 年，连姆
在上海电影节受法国导演吕克·贝松邀
请参演 《飓风营救》，从而开启了他从
艺术片演员向动作片演员的转型之路，
那时他已经53岁。

如今六十多岁的连姆仍旧每天健
身，不断挑战新的动作难度。在拍摄

《通勤营救》 时，连姆不仅要表演出符
合主人公普通人身份的打斗动作，还要
展现角色的脆弱心理。

谈及中国电影，连姆表示，中国功
夫片中呈现的精神与力量令他印象深
刻。此次中国之行让他感受到了中国电
影市场的蓬勃发展和观众的热情，希望
以后能有机会与中国电影人合作。

据悉，《通勤营救》将于本月30日
在全国上映。
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连姆·尼森主演《通勤营救》海报 《三个院子》剧照

10年前，正值当红的著名京剧演员张
火丁做出了事业生涯的一次重要选择，从
舞台走向讲台。10 年后的今年 5 月，张火
丁将三度与“相约北京”牵手，由张火丁
的亲传弟子、程派京剧程派艺术人才研习
班的姜笑月、杨晓阳、殷婵娟、李丽，携

《荒山泪》《盗草》《梁祝》《坐宫》4出程派经
典剧目献礼第十八届“相约北京”艺术节。
这是继2017年研习班学员以青春版《江姐》
唱响第八届京剧艺术节后的再度集结亮相，
同时也将作为张火丁程派艺术研习班传承
成果面向社会的一次公开展示。

“相约北京”是由文化和旅游部、北京
市人民政府、国家广播电视总局主办，中
国对外文化集团公司、北京市文化局承办
的国家级大型综合国际艺术节。自2000年
以来已成功举办17届，第十八届“相约北
京”艺术节将于今年 4 月 27 日拉开帷幕。
作为集国际性、公益性、创新性为一体的
亚洲地区最大的春季艺术节，“相约北京”
倾力于将国外知名艺术家及经典作品“引
进来”，也在积极推动中国优秀艺术精品

“走出去”。
张火丁与“相约北京”的第一次“牵

手”要追溯到 2015 年 5 月，张火丁首次受
主办方邀请担纲“相约北京”闭幕式，由

其主演的两出程派名剧 《锁麟囊》《春闺
梦》 一经开票便创下了半小时全部售罄的
票房奇迹；2016年，张火丁再度携改编剧
目 《白蛇传》 为“相约北京”完美收官。
今年 5 月是张火丁与“相约北京”的第三

次“亲密接触”。5 月 6 日，张火丁京剧程
派艺术研习班 《经典剧目折子戏专场》 演
出将在北京天桥艺术中心上演，并作为天
桥艺术中心“华人春天艺术节”重点推出
的项目。

2015年11月28日，张火丁京剧程派艺
术传承中心在中国戏曲学院正式挂牌成
立，随即又开办了“张火丁京剧程派艺术
人才研习班”，面向全国选拔招收了 10 位
程派学员。在一年的学习时间里，张火丁
亲自为学员开展一对一授课。“京剧这
行，也是逆水行舟，不练则退。所以首先
你们要把心沉静下来，踏踏实实地学，认
认真真地练，不要怕吃苦，也不要怕寂
寞，也不要受外界的干扰。只有宁静了，
才能致远。”这是张火丁在开班仪式上对研
习班学员的寄语。很多人说，张火丁的学
生很像她，从学生们台下的外在装扮到台
上的做派唱功都能洞见火丁老师的个人风
格痕迹。

一秩育桃李，传承有后人。5月6日的
演出，不仅是张火丁个人教学成果的集中
展示，也在昭示着戏曲传承发展的方向与
希望。张火丁坦言，每每学生们演出，自
己全程都得提着气，心跳加速的感觉会持
续到谢幕的那一刻。演出之前，她会加班
加点地为孩子们说戏、抠戏，陪伴着孩子
们走台、响排，演出时，她会全程为孩子
们“把场”。所谓传承，也许就在这一代代
戏曲人积淀、延续的“工匠精神”和一辈
辈师徒对于彼此坚定的相守、相护之间。

我们祝愿张火丁能像她的老师赵荣琛
先生一样，找到下一个“张火丁”。

弦歌不辍 薪火传“程”
□穆 雯

不 谈 收 视 ， 只
言品质；深挖演技背
后的故事，拒绝浅薄
的明星八卦——近
日举行的“剧耀东
方·2018电视剧品质
盛典”，做出了如是
选择。作为一年一
度国内电视剧业的
大聚会，盛典除了
表彰过去的品质佳
作，还揭开全新的
电视剧综合评价体
系，并将仍在拍摄
中的改革开放四十
周年献礼剧 《大江
大河》提议为“最受
期待的剧作”。这些
举措其实都在重申
一个主张：中国电视
剧的发展需要致敬
品质，敬畏初心，与
火热的时代同行。

电 视 剧 本 来 就
是艺术品，就应该
以艺术为本，就应
该致敬品质，致敬
初心。然而，近年
来的一部分电视剧
创 作 步 入 了 歧 途 ，
跟风炒作不断，个
别 演 员 天 价 片 酬 ，
投入产出严重不平衡，有人把有没有流量
明星、把高收视率当成了唯一标准。这说
明我们的电视剧评价体系出了问题。

电视剧不仅是艺术品，也是文化品，不
能传播垃圾文化。演员就是靠演技吃饭的，
但有些电视剧演员动作僵化，表面无表情，
只因为漂亮年轻，就能拿高片酬，这是“歪风
邪气”。在笔者看来，影视圈也要整风，也要
纠风，不能一切向钱看。一切向钱看的演员
不会是好演员，更不会尊重艺术。

所幸近年来许多电视剧制作不再“一
窝蜂”，而是越来越注重投入产出比，也出
现了许多好剧。比如这次获得“年度品质
榜样剧作”的《那年花开月正圆》《我的前
半生》《急诊科医生》 3 部作品，无论聚焦
现实或探寻真实的历史，它们都饱含纵深
的历史、深邃的人性，业内称之为“品质
的胜利”“深度是原动力”，它们都可谓思
想性艺术性俱佳的作品。

艺术创作必须尊重艺术规律，我们的
文艺作品不仅要有艺术性，还要有思想
性。国产电视剧必须把社会效益放在第一
位，以品质提升为核心，致敬品质，致敬
初心，传递核心价值观，这才是正道。

致
敬
品
质

致
敬
初
心
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